



El léxico del vlog

el billete - banknot

la moneda - moneta

el fajo de billetes - plik banknotów

a contra luz - pod światło

cambiar el dinero - wymienić pieniądze

la casa / la oficina de cambio - kantor

hacer conversión - przeliczyć

valor alto / bajo - wysoka / niska wartość

la denominación baja / alta - niski / wysoki nominal

el cajero automático - bankomat

sacar el dinero - wypłacić pieniądze

por movimiento - za transakcję / na transakcji

pagar por - płacić za

en efectivo - w gotówce

el banco - bank

la cartera - portfel

atribuir - establecido por regulación - przypisywać, ustalać

vender / comprar - sprzedać / kupić

el salario - pensja

el vale - bon

los productos de despensa - produkty tzw popularne, pierwszej potrzeby

la despensa - spiżarnia, zapasy żywności

¿Cuántos tipos de billetes hay en Venezuela?

¿Por qué cosas se paga con billetes de dos bolívars?

¿Qué diferencia hay entre billetes antes y después de la denominación?

¿Qué es la denominación más alta de bolívar?

¿Cuánto dinero se puede sacar de un cajero por movimiento?

¿Qué es el salario mínimo en Venezuela? ¿Cuánto dinero realmente reciben?

¿Quiénes son los bachaqueros, qué hacen?

Fuente/Źródło: <https://youtu.be/yuFAe1oPoy0>

La crisis económica en Venezuela en ocho minutos

Un conflicto que se desarrolla día a día y pinta más feo, hoy toca hablar de Venezuela y como este país ha podido llegar a estar como está **al borde de** una guerra civil.

Venezuela es un país rico, muy rico en recursos naturales. **Bajo el dominio** español Venezuela se vio como mina de metales preciosos. Sus minas de oro nutrieron las arcas españolas desde el siglo XVI mientras que otros recursos como el cacao, el tabaco, el azúcar o el cuero serían muy **cotizados** más tarde y exportados a Europa. También de Venezuela posteriormente se extraerán diamantes, plata, perlas y un sinfín de minerales más. Recordad esto porque la riqueza en recursos naturales en Venezuela es la clave de conflicto.

(0:52)

El caso es que Venezuela se va a **independizar**se del Imperio Español. La ilustración de las ideas que surgieron de la revolución francesa calaron en los crollos. Cuando Napoleón invade España los independentistas ven una oportunidad perfecta que no pueden dejar escapar. Es de aquí donde surgirá el gran referente para millones de venezolanos: Simón Bolívar. Simón Bolívar fue quien lideró la lucha independentista hasta entonces la provincia de Venezuela fue, primero, integrada en lo que se llamó Gran Colombia y, más tarde, se independizó de esta siendo ya completamente independiente. Bolívar dejó una frase que merece ser recordada: América es ingobernable.

(1:35)

Hablar de historia política de Venezuela es hablar de **dictaduras** ya que durante todo el siglo XIX solo las guerras civiles las interrumpieron. Lo mismo ocurría al principio de siglo XX. En 1908 llegó poder del dictador Juan Vicente Gómez que se encontró una gran crisis económica provocada por **la deuda** de Venezuela con las grandes potencias mundiales. Desde la independencia el gran problema del país siempre había sido la extrema pobreza de una gran parte de su población. Sin embargo, en 1910 se descubrió en Venezuela un recurso mucho más valioso que el oro: **el petróleo**. En menos de 10 años Venezuela se convirtió en el mayor exportador del mundo y su deuda exterior simplemente desapareció. ¿Sirvió esta nueva riqueza para mejorar el nivel de vida de venezolanos? Pues no. El analfabetismo seguía siendo muy alto y la pobreza extrema. Debido a la riqueza que generaba el petróleo se descuidaron otros sectores claves como la agricultura u otro tipo de industrias. Y además, como no se produjo otra cosa que no fuese petróleo, todo lo que hacía falta para Venezuela para subsistir se importaba desde extranjero.

De esta manera Venezuela pasa a tener una economía basada exclusivamente en petróleo. Tras la muerte de Juan Vicente Gómez en 1935 vinieron más dictaduras hasta que el coronel Marcos Pérez Jiménez es **derrocado** en 1958. A partir de esta fecha todos los dirigentes del país se elegirán mediante las elecciones. Al calor de petróleo las infraestructuras del país comenzaron a mejorar, sin embargo, la pobreza y las desigualdades entre unas elites muy ricas que se habían hecho de oro por el petróleo y la mayoría social pobre seguían ahí.

(3:22)

Venezuela continuó durante los años 60 desarrollándose y más aun cuando el precio mundial del petróleo subió como la espuma al principios de los 70. **La bonanza** permitió al presidente Carlos Andrés Pérez nacionalizar las industrias del hierro y, como no podía ser de otra manera, también la de petróleo. Sin embargo, el sueño venezolano llegaría a su fin. A finales de los 70 el precio de petróleo comienza a bajar y Venezuela se vio obligada a **pedir prestado** de otros países para financiarse. No obstante, el precio del petróleo continua bajando y Venezuela comenzó a pasarlo

verdaderamente mal para poder pagar sus deudas. Esta situación obligó al gobierno de Pérez Jimenez a introducir las medidas de **austeridad**, es decir, el precio de la fiebre de petroleo cayó directamente sobre las clases populares, las cuales no habían mejorado mucho situación dura de los de bonanza. Además las protestas serán frecuentes y a menudo violentas. Especialmente violenta fue la de Caracas con más de 300 muertos. En 1992 se lleva a cabo un intento de golpe de estado por parte del comandante Hugo Chaves que fracasa y este es encarcelado. El mismo año otros oficiales intentan un segundo golpe que también resulta ser un fracaso. En los 90 Venezuela es un país sumido de gran miseria: corrupción, pobreza, subidas de precios, devaluación de la moneda, narcotráfico etc. En este contexto Chaves, golpista en 1992, se presenta en 1998 a las elecciones presidenciales con un programa socialista presentándose a si mismo como el nuevo Simon Bolivar y prometiéndolo una revolución social que repartiese la escasa la riqueza de Venezuela.

Chavez ganó y comenzó con su programa, durante los primeros años de su gobierno la sociedad venezolana se dividió entre chavista que apoyaban proyecto bolivariano y opositores que demandaban mayor libertad económica. Sin embargo, Chavez supo ganarse gran parte de las clases popularers con programas estatales de ayuda a los mas necesitados y volvió a ganar las elecciones. La oposición intentó derrocar a Chavez en 2002 por la fuerza. Y luego intentaron una vez más con **huelga general** que paralizó país durante 63 días. Todo ello sin ningún tipo de éxito.

(5:30)

En la primera decada de siglo XXI el precio de petroleo volvió a subir lo que le dio un gran poder al gobierno chavista que continuó con su programa de ayuda.

En 2007 Chavez es reelegido por tercera vez, Esta tercera legislatura se centró en relaciones internacionales promoviendo un bloque anti EE.UU con Bolivia y Cuba.

Los Estados Unidos presidido por entonces por Bush, declaró a Venezuela como parte del eje de mal. La nueva década comenzaba con un gran problema que hizo temblarse al gobierno chavista.

Una sequia produjo una crisis energética y de agua que duraba cerca dos años y que se cobró el puesto de varios dirigentes chavistas.

Hugo Chavez enfermo de cáncer, gana cuartas elecciones y poco después muere y se celebran elecciones ganadas por el candidato chavista Nicolas Maduro. Durante últimos mandatos de Chavez la oposición parlamentaria y callejera habían sido constantes, pero esta se ve muy reforzada cuando Maduro llega al poder. Maduro que no goza de carisma ni la popularidad de Chavez ve como el precio mundial comienza a bajar. Esto agrava los problemas de escasez de productos básicos existentes en Venezuela, lo que a su vez agrava la inflacion y desempleo. Todo ello provoca problemas de acabar con la deuda. Esta nueva crisis ha sumido a Venezuela en un clima de violencia entre gobierno y opositores. Maduro ha respondido a **la beligerancia** de la oposición con medidas que blindan al gobierno y lo hacen practicamente increible. Los opositores acusan a Maduro de dictador y el los acusa de traidores y golpistas y además acusa a EE UU de estar detrás de todos los males. Son los encarcelamientos, las acusaciones, las muertes, la pobreza quienes realmente gobiernan Venezuela...

Ordena los acontecimientos:

La huelga general de 63 días.

El golpe de estado de Hugo Chaves.

El descubrimiento del petróleo.

La política de Nicolas Maduro.

La nacionalización de las industrias.

La formación de Gran Colombia.

Relaciona la palabra con su definición

al borde de	el líquido inflamable
bajo el dominio	la forma de gobernar el país
cotizado	rogar a alguien que dé una cosa
independizar	la obligación de pagar por algo
la dictadura	el paro en el trabajo
la deuda	el desarrollo favorable
el petróleo	el tiempo seco
derrocar	al lado de, en una zona cercana
la bonanza	pagado
pedir prestado	la participación en el conflicto
la austeridad	debajo de la fuerza de alguien
la huelga	hacer autónomo e independiente
la sequía	derribar a alguien del cargo
la beligerancia	la severidad y rigidez

Fuente/Źródło: <https://youtu.be/72s1ZkHjzEA>